

# LETTRE DE LIAISON

des militants combattant pour le **Front Unique**  
des syndicats de l'enseignement public

N°372  
27 Mars 2025  
ISSN 1245-0286

*Introduction :*

*Lors du Conseil national de la FSU, les 25 et 26 mars 2025, quatre représentants du courant Front Unique sont intervenus.*

*Ci-dessous, l'intervention principale qui présente notre analyse de la situation politique et l'orientation qui en découle. Nous invitons nos lecteurs à lui accorder toute leur attention.*

*Dans notre prochaine lettre de liaison, nous publierons nos autres interventions et motions soumises au vote.*

---

## ***Intervention dans le débat général le 25 mars :***

Dans son allocution du 5 mars, Macron a invoqué une « nouvelle ère » dans la situation internationale. Il aboutit à cette conclusion : il faut accentuer encore, et de manière immédiate, le tournant vers l'économie d'armement déjà matérialisé par deux lois de programmation militaire votées sous sa présidence. C'est-à-dire, aller au-delà du doublement du budget des armées en dix ans.

Pour ce faire, il annonce de « nouveaux choix budgétaires » sans augmentation d'impôts. Il précise : « *Pour cela il faudra des réformes, des choix, du courage* ». Traduisons : pour aller vers l'« économie de guerre », il faut se débarrasser des boulets que sont la Sécurité sociale, ce qu'il reste du droit à la retraite par répartition, des services publics de l'enseignement, de la Santé, etc.

Le budget Bayrou était déjà un budget de guerre contre les travailleurs et la jeunesse. Après son adoption sans aucune opposition exprimée par les directions syndicales, Macron entend en faire un budget de guerre tout court.

Et il cherche pour cela à s'appuyer sur le « dialogue social » : il a invité « *toutes les forces politiques, économiques et syndicales du pays* » à « *faire des propositions* » pour « *trouver les solutions de demain* ».

Au nom des intérêts fondamentaux des travailleurs et de la jeunesse, la première responsabilité des dirigeants syndicaux, de ceux de la FSU, c'est de refuser de jouer ce rôle contraire à sa nature même. C'est donc de rompre avec Macron et son gouvernement, de préparer l'affrontement inévitable contre eux et leurs contre-réformes.

Le bouleversement de la situation internationale, de ce que Macron appelle l'« ordre mondial » tel qu'il existe depuis 1945, est une réalité.

La « guerre commerciale » que Trump essaie de livrer contre tous ses concurrents menace le marché mondial capitaliste dans ses fondements mêmes. Ses annonces et ses décisions brutales sur le plan international déchirent le voile du prétendu « droit international » pour révéler la volonté cynique de l'impérialisme américain de lutter, coûte que coûte, pour maintenir sa prééminence.

... / ...

Mais les coups de menton et les postures autoritaires de Trump dissimulent mal l'angoisse et les incertitudes qui tiraillent la bourgeoisie américaine. Après des décennies de recul de son influence, l'impérialisme américain voit sa position dominante directement remise en cause par l'émergence de l'impérialisme chinois. Pour la première fois depuis 1945, la lutte pour la domination et le pillage du monde a repris.

A l'échelle des pays de l'Union européenne, c'est l'impérialisme allemand, pris en tenaille entre l'offensive commerciale de la Chine et les représailles de l'impérialisme américain, qui dicte le tournant radical vers l'économie d'armement. Macron peut bien s'efforcer de masquer cette réalité derrière l'invocation d'une « Europe de la Défense », c'est en fait le chacun pour soi, et chacun selon ses moyens inégaux, qui est à l'ordre du jour. Une fois de plus, se révèle l'incapacité historique des capitalistes d'Europe à réaliser la nécessaire unité du continent.

Telle est la situation qui explique qu'à nouveau, la guerre ait pu éclater au seuil de l'Europe via l'Ukraine. Telle est la situation qui explique que l'État colonial et raciste d'Israël peut reprendre au grand jour les opérations génocidaires qu'il a engagées contre le peuple palestinien il y a un an et demi.

Telle est la situation qui explique que, dans toutes les puissances impérialistes, les bourgeoisies sont confrontées à une crise majeure de leur représentation politique, tiraillées par la montée en puissance des partis dits d' « extrême droite ».

L'affrontement croissant entre l'impérialisme américain et l'impérialisme chinois n'est lui-même que la forme que revêt aujourd'hui la crise récurrente, générale, du mode de production capitaliste, une crise qui traverse l'ensemble des puissances impérialistes.

Jaurès expliquait, il y a plus d'un siècle, que « le capitalisme porte en lui la guerre comme la nuée porte l'orage ». A l'heure où toutes les grandes puissances recourent à l'économie d'armement comme seule réponse à leur crise, où tous les gouvernements au service des capitalistes planifient pour cela une offensive décuplée contre tout ce qu'il reste des conquêtes ouvrières arrachées dans la lutte des classes après 1945, cette caractérisation revêt une actualité plus saisissante que jamais.

De même que ce slogan dont Karl Liebknecht porte la paternité : « L'ennemi principal est dans notre propre pays ».

Dans cette situation, la première responsabilité des dirigeants du mouvement ouvrier, donc de ceux de la FSU, est claire : il s'agit d'affirmer dans quel camp, et donc contre quel camp le mouvement ouvrier combat.

Ce camp, c'est celui des travailleurs, de la jeunesse, des exploités ; à l'échelle internationale, c'est le camp des travailleurs de tous les pays et des peuples opprimés, contre tous leurs exploités et oppresseurs, et d'abord contre ceux qui sévissent dans notre propre pays.

La première responsabilité de ce CDFN, c'est de rejeter l'invitation de Macron à constituer une union nationale en défense de l'impérialisme français, de rompre avec Macron et son gouvernement à tous les niveaux, de préparer l'affrontement inévitable contre lui.

C'est aussi, à l'heure où le génocide du peuple palestinien reprend de manière décuplée, de dénoncer et de combattre le soutien du gouvernement français à l'État sioniste, à commencer par le combat contre la répression des militants pro-palestiniens.

C'est sur ce terrain qu'interviendra le courant Front Unique.